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特首：警隊高質 國際稱譽
依法辦事不受政治影響 冀市民支持配合恢復秩序

香港文匯報訊（記者 李自明）監警會至昨日收到
20宗投訴，稱警方就「佔中」事件使用過度武力，
現交由嚴重投訴個案委員會跟進。監警會成員張達
明表示，連日到「佔中」現場了解，認為警員及示
威者都很克制，監警會會保持獨立及公正調查投訴
個案。
監警會發言人昨日表示，截至昨日早上，投訴警察
課就「佔中」事件收到63名市民投訴，涉及65項指
控，包括濫用職權、疏忽職守、毆打、不禮貌及行為
不當。同時，監警會收到20宗投訴，指稱警方使用過
度武力，投訴已轉交投訴警察課處理。發言人表示，
由於公眾非常關注相關投訴個案，加上指控嚴重，因
此決定將所有由事件衍生的須匯報投訴個案，交由嚴

重投訴個案委員會跟進，又指監警會非常關注警方處
理上周五晚及之後政府總部一帶的集會情況。

張達明：市民警員均表現克制
監警會成員張達明昨日在接受電台節目訪問時指，

他連日來以個人身份親身到中區及旺角等地了解「佔
中」示威及警方執法，認為整體上，無論市民及警員
都表現克制，相比2003年七一遊行，當年示威者怨氣
較大，而今次如果有人做出較激烈行為，旁邊的人會
即時制止。他續說，警方發放催淚彈驅散示威者當晚
他亦在場，但由於發放催淚彈後，他感到不適，故無
法作有效觀察，而監警會要保持獨立及公正調查，故
他不評論警方使用催淚彈驅散是否恰當。

監警會：公正調查「過度武力」投訴 羅范椒芬：警用催淚彈防衛合理

香港文匯報訊（記者 李自明）「佔中」觸發

警民衝突，香港特區行政長官梁振英昨日強調，

高度重視及尊重警隊工作，也尊重警隊的專業判

斷。他強調，警隊依法辦事，有信心不會受政治

影響，而特區政府和全社會一直肯定香港警隊的

工作表現及成績，希望大家能全面支持和配合警

隊工作，恢復香港正常社會秩序。

多個團體挺警 籲「藍絲帶」打氣
香港文匯報訊（記者 陳庭佳、林心澄）「佔

領」示威者連日堵塞金鐘、中環、旺角等主要
幹道，部分示威者辱罵前線警務人員、包圍甚
至以擲水樽，有多個民間團體昨日發聲，讚揚
香港警方是表現非常專業、克制，並呼籲全港
各區推支持警方果斷執法的「藍絲帶行動」，
表揚警隊對香港的貢獻，及為警隊打氣。

高達斌：有人削尖傘頭圖傷警員
「愛港之聲」昨日舉行記者會，主席高達斌

讚揚，香港警方是世界一流的，表現非常專
業、克制，但在一些情況下卻成為受害者，被
一些激烈的示威者衝擊而受傷。他指，據悉，
在近日的「佔領」中，有示威者把傘頭削尖，
企圖攻擊前線警員。他續說，警方上月28日在
金鐘施放首輪催淚彈時，自己也在現場，指催
淚彈殺傷力很弱，不會造成傷亡。

陳立權：衝防線踢人懶理警告
當時也在場的「愛港之聲」成員陳立權補充

指，警方多次警告不果，示威者仍不斷衝向警
方防線及用腳踢向警務人員，警方才施放催淚
彈。
高達斌坦言，美國警察在2011年「佔領華爾
街」事件中，多次使用高度武力驅趕示威者，
香港警方當日的執法力度已比「國際標準」寬
鬆。他續指，在現時非常時期，特區政府要維
持治安，就應該採取非常手段，方式由警方及
有關部門決定。他補充，香港不少市民都是懷
着一腔熱情，希望特區政府做得更好，且愛和
平、愛香港，無奈他們的良好意願被人利用、
誤導，以為特區政府做錯而去「佔中」。他呼
籲示威者要「見好就收」，在表達訴求後和平
離開交通要道，「畀條路嚟行吓」，不要待非

常手段出現後導致雙輸。

「愛港之聲」譴責「三丑」賠上港人福祉
「愛港之聲」並強烈譴責「三丑」及其幕後黑
手，即外國勢力及反對派立法會議員，批評他們
罔顧社會秩序及港人生命、財產，以為藉「佔
中」可以令中央政府及特區政府在政改方面就
範，最後卻賠上港人福祉，要求他們立即停止
「佔中」。高達斌強調，目前並非特區政府對付
手無寸鐵的示威者，而是「三丑」及其幕後黑手
利用示威者對抗中央及特區政府。「佔中」並非
單獨事件，而是拉開中國與外國勢力博弈的戰
幔，並建議特區政府現階段約見「三丑」及其幕
後黑手，尋求解決危機的方法。

退休警官：警受衝擊放彈非嚴重武力
「撐警大聯盟」約30名成員昨日繫上藍絲

帶，到灣仔軍器廠街警察總部，支持警方執
法。成員之一、退休高級督察冼澤正批評示威
者堵塞道路，影響治安，而警方施放催淚彈是
因為受到示威者衝擊，這並非嚴重武力，因為
中「椒」者只要用水清洗便無事，「如果是
『國際標準』，警察應出動警棍驅趕示威人
士。」他又認為，「佔中」3個發起人應該為行
動負責，因為他們令中環和金鐘一帶聚集了大
批市民，為難警察。

教聯籲各區家長會為警打氣
教育工作者聯會社區服務處昨日也發起藍絲

帶行動，到黃大仙警察總部黃大仙警署外，綁
起藍絲帶，向警務人員致敬、慰問辛勞和受傷
的警員以及作為特別的迎國慶活動。教聯會呼
籲各區家長會和社區組織為警隊打氣，在全港
推廣藍絲帶行動，藉以表揚警隊的貢獻。

梁振英昨日在出席行政會議前表示，香港警隊是一支高
質素的警隊，他們是依法包括根據《警察條例》辦

事。同時，香港警隊在國際間的聲譽十分高，無論應付日
常的治安問題，或是一些突發性包括人群聚集事件，他們
表現的水平都十分專業，因此他和歷任特區行政長官一直
高度重視和尊重警隊的專業判斷。

警隊工作辛苦壓力大
他坦言，香港警隊的工作十分辛苦，不容易取得平衡，
工作壓力也很大。他指，在發生突發性事件時，警隊不單
要應付這些突發性事件，同時要確保香港良好治安不會因
為警力被攤薄而受到影響。他強調，香港犯罪率十分低不
是偶然，而是香港警隊長時間辛勞的成果，不單在破案方
面，而是在防止罪案發生方面做了大量工作，「過去十多
年，每個主要罪案數字，每個主要犯罪率都是下跌的。我
們應該感謝警隊，還有我們應該繼續對警隊依法辦事，不
受政治考慮影響，繼續可以對警隊有信心。」
被問到特區政府可否承諾不再使用更大殺傷力武器，又
要求他回應會否要求解放軍駐港部隊處理「佔中」的問題
時，梁振英重申，希望全社會不要再相信或散播「出動解
放軍」種種謠言，特區政府和全社會一直以來對香港警隊
的工作表現及成績都是肯定的。
他說，「我們不需要出動解放軍的，所以我看下去，無
論為了整個香港社會能夠盡快恢復我們正常的社會秩序，
又或者避免警隊因為虛耗太多人力和時間在處理一些群眾
集會的問題上，而影響到我們日常的治安問題，請大家全
面支持和配合警隊的工作。」

旺角「撞人」事件 執法一視同仁
梁振英並提及昨晨旺角出現汽車高速駛向「佔領」該處
的示威者，出現驚險場面。他說，警方已即時到肇事司機
家中，並正調查事件，由此可說明警方執法一視同仁，
「我們不是只針對一些遊行示威者，我們亦保護遊行示威
者。這個正正是警方工作的難處。」他透露，過去一兩
天，一些日常比較品流複雜的街道，在場聚集者的成分受
到警方關注，警方會盡量確保當地治安不受影響。

香港文匯報訊 香港特區入境
處4個工會昨日發表聯合聲明，
支持警隊依法執行職務，維持治
安及社會秩序，並強調作為特區
政府的紀律部隊，他們會全力支
持行政長官及特區政府依法施
政，維持香港安定繁榮。
入境事務主任協會、香港入境

事務助理員工會、香港入境事務
處人員協會及香港入境處員佐級
總會，昨日就香港社會最近的情
況發表聯合聲明。聲明指出，
「作為特區政府內的一支紀律部
隊，我們全力支持行政長官及特
區政府依法施政，維持香港的安
定繁榮。同時支持警隊同事依法
執行職務，維持香港的治安及社
會秩序，以保障全港市民。」
他們並希望，市民在表達意見
及行使個人權利時，必須守法及
尊重在場的執法人員，一同維護
香港的法治精神。
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香港文匯報訊 行政會議成員羅范椒芬前日在接受
電台訪問時稱，警方應該就發放催淚彈向行政會議
「交代」，更一度落淚。她昨日澄清，自己當日是因
為見到有示威者暴力對待警察而落淚，又指警方用催
淚彈防衛是合理，承認自己當日用詞不當，並向警隊
各階層道歉。

用詞不當 向警隊各階層致歉
羅范椒芬昨日在接受傳媒電話查詢時表示要澄清，

「借助這個機會，（我）鄭重向警務處各階層的同事
說，我絕對沒有評論過他們工作的對與錯，或者我用
了『交代』兩個字，是用得不好，令到大家同事不開
心，我在此向各位警隊朋友道歉，我可能用詞不

當。」
她強調，明白當日警方只有3個選擇，「一是胡椒
噴霧，有傘擋住，其實效果不大。催淚煙殺傷力最
低，及沒有後遺症。但如果用警棍反而有傷，只得3
種選擇的話，我覺得這解釋合理，正如政務司司長昨
（前日）說，大家不太習慣香港警察用催淚彈，
（但）要控制一個這麼多人的場面，如果不用催淚
彈，還有甚麼方法？」
羅范椒芬又指，自己當日感觸落淚，並非因為見到

警方用催淚彈，「傷感是香港現在極度分化，竟然有
示威者是會用暴力去對付警方人員，甚至擲水樽，謾
罵他們，而警方亦都為了防衛作出回應。我是完全不
想判斷行動是誰對誰錯。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、李自明）警務處高級助理
處長鄧厚江昨日坦言，警員是香港市民的一分子，但在穿
起制服後就被指責辱罵為「走狗、鷹犬」等，這是不應該
的。警隊刑事情報科前主管韋啟賢（Steve Vickers）坦言，
旺角與油麻地等三合會一直較難處理，故對旺角被「佔
領」一事較為擔心。
鄧厚江昨日在接受《DBC主場》訪問時指出，催淚彈並
非新生事物，早在1979年，已規定剛加入警隊者便需要接
受相關的訓練。根據世界各地警方的守冊規定，使用催淚
彈的作用，只是想將警方與人群分隔開，從「佔中」當日
的情況來看，警方與示威者發生多次身體碰撞，論警方裝
備，如果使用警棍驅散示威者，傷害性會更大，輕則皮膚
瘀傷，重則會有骨折的可能。

示威無單一負責人易出亂子
鄧厚江坦言，是次示威模式有微妙的改變，沒有單一負
責人，很多到場參與者都是自發，警民雙方都不知道對方
的底線，這樣會容易出現亂子。他指，目前，示威者的平
靜只屬暫時性，基礎相當之鬆散，故最重要是市民能夠堅
持和平、冷靜、理性地表達意見，及不要影響到長者接受
照顧或救援的機會。

韋啟賢：公眾對催淚彈有錯誤印象
韋啟賢於9月28日接受CNBC訪問時解釋警方對「佔
中」行動部署。他說，警方至今表現非常克制，坦白而
言，警方與示威者表現均非常克制。被問及警方罕有地施
放催淚彈，韋啟賢解釋，公眾對催淚彈有錯誤印象，事實
上與胡椒噴霧一樣，沒有實質傷害性，也不是暴力打壓甚
至暴力逐步升級。被問及警方會否考慮開槍時，他強調即
使示威持續擴大，警方只持續增加使用催淚彈。

鄧厚江：用警棍傷害更大

香港文匯報訊（記者連嘉妮）網上近日流
傳一段短片，拍攝到有前線警員在沒有防暴裝
備下向「佔中」人群宣布他們正參與非法集
會，但卻被一眾相信是參與「佔中」者以粗口

辱罵。在片段中，一批相信是參與「佔中」
者正包圍多名警察。當時，警員正宣讀有關
「非法集會」的警告。片段收錄到一把較大
較明顯的聲音，他不斷辱罵那批警察。在警
察宣讀警告時，該人士多次重複聲稱：「唔
准蝦學民思潮！」希望自己的聲音蓋過警察
的聲音。同時，該名示威者亦以多句不堪入
耳的說話來辱罵有關警員，包括「香港警察
是黑社會，有牌爛仔，正龜公」、「仆X喇
你」、「陷家X你老母」、「X你老母」、
「正龜公」「有種就噴落嚟，X你老母」、

「死廢柴」、「小心最後幾年」及「走狗」
等。同時，片段也錄得有人在片中一督察面前
十分近的位置豎起中指作出不文手勢。
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■「愛港之聲」記者會發表聲明，指示威者破壞社會秩序。
記者莫雪芝 攝

■林文輝(左一)帶領義工以藍絲帶支持警方執法。 教聯會供圖

■「撐警大聯盟」到警察總部支持警方執法。

■示威者佔據灣仔警察總部外的道路，警方面對這種情況仍保持克制和專業。 記者黃偉邦 攝


